

融資が調停のモノ

実質的な補償の増額

不知火海沿岸漁民と新日鐵水俣工場の紛争を平和的に解決しようと、十一月末から調停に乗り出した「水俣病紛争調停委員会」は、難航をかねたうえ、十六日朝調停案の作成にこぎつけた。調停案の提示で、田淵善蔵の力が県漁連と新日鐵両当事者に渡された形になつたが、これが解決すれば、水俣病問題は十八年の第一号患者発生以来六年ぶりに一応の終止符が打たれることになる。

○委員会の調停が難航したのは、水俣病の原因に対する両当事者の基本的考え方が全く違ひ、したがつて、そこから出される双方の主張があまりにもかけ離れていたためである。

会社側は水俣病の原因が工場排水によるものと科学的結論がまとめてあるとの理由で、最初「ゼロ回答」の固さであり、いっぽう県漁連は「科学陣や行政当局の正式発表はなとも、病気の原因が工場にあるのは事実だ」との態度ではじめ「損害額一千五億円」の数字を出した。この二つの考え方めぐって、委員会内部も意見が対立したものもあるが、大勢としては漁連の考えに傾き、社会的事実として、会社が責任を負うべきだとの態度で調停を進めたといふ。会社側の態度が固かつた背景には、会社の内部事情や同業者のう間諭案に盛り込んだ。会社側に

圧力をもかなり作用していたもう。

まる八月、会社が水俣市漁協に三千五百万円の補償金を出したときにも、吉岡社長は株主から突き上げられ、また日本化學工業協会あたりからは「同業者の補償相場をつりあける金額だ」との文句が出たらしい。このことを裏書きするように、吉岡社長は旭本に来たとき、「漁民からば迫られ、同業者からは叱られ、新日鐵はまるでサンドイッチ当然」とほしていた。

つまり「補償金をいくらか出すのがまわぬか、周囲の事情がそれを許さぬ」という気持ちが相当強く働いていたようだ。

○この事情を東京で察知した寺本知事は、漁業補償プラスアルブームを「漁民の立ち上がり資金」として、会社が漁民に融資するよ

う調停案に盛り込んだ。会社側に方ある。最初の要求額二千五億円は漁林統計などの客観的資料からなりかけ離れた多額のものだ

果、これを九億八千万円にさげ、さらに最近では三億円まで譲歩してもよいとの動きを見せた。その間、未端漁民のなかには県漁連幹部の態度軟化を激しく攻撃、幹部不信任の声が強まつた。

○患者補償は調停の途中で会社側に請求の色がみられ、すでにさる七日、七千四百万円の線が委員会から会社に公示されたといわれる。そのさい吉岡社長は「私の考

えていたものとあまり違わない」と寺本知事に伝えたもようで、患者側はこれで納得すれば問題はないようだ。(西)

水俣工場への乱入事件で工場の施設をわざと賠償金として会社に返さねばならず、残る一千五百円を不知火海沿岸漁民七千人で割れば、一人当たり三千五百円にしかならぬ。県漁連幹部がこの金額で未端漁民をどう説得するかが調停成否の大きさに影響している。

もつとも年々漁が近まつてゐることではあり、この調停案に不知火海の淨化などの付帯条件をつけた場合、漁連が妥協に踏み切る予想もたてられる。

○患者補償は調停の途中で会社側に請求の色がみられ、すでにさる七日、七千四百万円の線が委員会から会社に公示されたといわれる。そのさい吉岡社長は「私の考